



página 6

EL LECTOR

domingo 25 JULIO 2004

El Liceo de San Javier y Neruda

El Presidente de la República otorgó cinco Medallas de Honor, con motivo del Centenario del natalicio del poeta Pablo Neruda, para ser entregadas a otras tantas personalidades de mundo cultural. En nuestro país quedaron solamente y cinco. Escritores como Ernesto Bolaño, Benito Ceréníbal o Augusto Roa Bastos se hicieron acreedores a este galardón. En Chile a recibió, desde luego, Víctor Teitelboim, uno de los más cercanos investigadores de la vida y obra del poeta, además de su amigo personal. Otro galardonado fue para el eruditó Professor chileno, católico de taller, Luis Hernán Loyola, reconocido como el más notable investigador del mundo sobre el Premio Nobel y recopilador de la única colección de sus *Cartas Comerciales*.

Como se ve, ninguno sobrino fue distinguido.

En la Región del Maule, una de las medallas llegó a manos del escritor y profesor Jaime González Colville, quién, desde

1996, ocupa uno de los cuarenta sillones en la nueva y exigente Academia Chilena de la Historia. Sus trabajos sobre historia regional y cultura conforman una sólida lista y, en relación a Neruda, varios de sus temas han sido ya publicados en los Cuadernos de la Fundación Neruda, que se edita tanto en Chile como en el extranjero.

Pero, en fascículos titulados "Neruda y el Maule" que circularon integrando un diario regional durante diez años, son los que asomaron el conocimiento de la efectiva y permanente relación del poeta paulino y su región veraniega. Sin exceso de datos intosos, al ritmo de narraciones y sin formar amaneradamente documentada —y a ratos gratamente poética— González Colville desglosó la media vida mauleña de Neruda: amistades, lugares, visitas, noches, anécdotas, lo sagrado y lo profano, llegaron a muchos hogares y escuelas, abriendo como diorama a la no siempre efectiva convivencia del poeta y sus con-



Jaime González Colville

mincias.

El martes 13 de julio, en el hotel salón de la Intendencia de Tarma, González Colville recibió su galardón. Más tarde, tanto en su discurso de agradecimiento, como en la conversación con la prensa, hizo hincapié en la presencia de San Javier en el tránsito vital deludido. Dijo

que uno de los últimos del joven Neruda Reyes, en los Juegos de Maule de Caucan, en 1928, fue Lagos Lisboa y, en 1930 nuevamente aparece este viaje de Lomacurillo, al que su voto a Neruda, subrayó que fue decisivo en la obtención del Premio Nacional de Literatura. Es más, Neruda visi-

ta a Lugo en su cuñado San Javier.

Pero González Colville fue alumno del Liceo de San Javier y no por poco tiempo. Según referencias permaneció en esas aulas desde 1937 hasta 1947. En su biblioteca, hoy sus primeras y más conocidas lecturas, en las clases con sus profesores de historia o de castellano (¿cuáles fueron?) aprendió a conocer y valorar nuestra literatura, a aprobar el pasado histórico. En el trabajo de nuestra tesis doctoral, "El Liceo Chileno y el Desarrollo Imperial", hemos consultado en la Sección Referencias Citadas de la Biblioteca Pichón sobre otros ex alumnos de ese establecimiento, fundado en 1916 —y hoy llamado "Manuel Montt"— que han seguido con esa vocación de las ciencias humanísticas, con la sucesión y solvencia de González Colville. Si nos ha dicho, con la exactitud que merece ese centro de recuperación de datos, que no se sabe de más casos.

Es agradable saber qué factores del Liceo de San Javier animaron que, hace treinta y cinco años,

lograra que un alumno se haya alzado, como ejes un amplio título de un diario regional, al Olimpo Nerudiano.

El debate está planteado.

El Liceo de San Javier y Neruda. [artículo] Jaime González Colville

Libros y documentos

AUTORÍA

González Colville, Jaime, 1947-

FECHA DE PUBLICACIÓN

2004

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

El Liceo de San Javier y Neruda. [artículo] Jaime González Colville

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)